

Danksagung

Herrn Professor Lehrach danke ich für die Möglichkeit diese Dissertation in seiner Abteilung am Max-Planck-Institut für Molekulare Genetik in Berlin Dahlem anzufertigen.

Mein besonderer Dank gilt Dr. Dolores Cahill, die mich zu dieser Arbeit ermutigt und stets hilfreich unterstützt hat. Meinem Betreuer Dr. Jürgen Kreutzberger danke ich für die interessante Themenstellung, seine hervorragende Betreuung und die vielen anregenden fachlichen Diskussionen.

Herrn Professor Erdmann danke ich für die Übernahme des Korreferats.

Meinen lieben Kolleginnen und Kollegen (Phillip Angenendt, Dr. Allan Beveridge, Dr. Sabine Baars, Tanja Feilner, Dr. Jörn Glökler, Claudia Gutjahr, Sabine Horn, Dr. Birgit Kersten, Gregor Kijanka, Andrea König, Dr. Zoltan Konthur, Dr. Angelika Lueking, Dr. Derek Murphy, Alexandra Poßling, Adele Rohn, Dr. Harald Seitz und Silke Wehrmeyer) danke ich für die angenehme Arbeitsplatzatmosphäre in der diese Dissertation entstand, die gute Zusammenarbeit sowie ihre stete hilfreiche Unterstützung jeglicher Art.

Für die ausgezeichneten fotografischen Arbeiten danke ich Frau Ullrich.

Ein ganz besonderes Dankeschön geht an Dr. Birgit Kersten und Dr. Markus Wehland für die gründliche und hilfreiche Durchsicht meiner Arbeit.